

Chères et chers Collègues,

Récemment, les vingt-deux scientifiques mandatés par l'IPBES (Intergovernmental Science-Policy Platform on Biodiversity and Ecosystem Services), sous l'égide de l'ONU, ont alerté l'opinion publique : sauf transformation radicale du système économique, les pandémies comme la Covid-19 vont se multiplier, en soulignant l'immense réservoir de virus inconnus dans le monde animal.

Ils ont compilé des centaines d'études récentes sur les liens entre l'homme et la nature. Leurs conclusions corroborent les données publiées dans la revue Science en 2018. Il existerait 1,7 million de virus inconnus chez les mammifères et oiseaux, dont 540 000 à 850 000 auraient la capacité d'infecter les humains.

Les risques de contamination des êtres humains par ces virus sont, notent-ils, multipliés par les contacts de plus en plus serrés entre animaux sauvages, animaux d'élevage et population humaine. Environ 70% des nouvelles maladies (Ebola, Zika) et presque toutes les pandémies connues (grippe, sida, covid-19) viennent de pathogènes animaux.

Voilà un sujet de colloque pertinent pour un réseau multidisciplinaire comme le REHnam !

Cordialement, Manfred

## La vie du REHnam

Rappelons le titre du premier déjeuner-conférence après le confinement : *Dessine-moi un gouverneur*. Après avoir rappelé ce qu'est réellement la fonction, quelles sont les missions des gouverneurs de province aujourd'hui et le rôle qu'ils ont joué et jouent encore dans le cadre de cette crise pandémique, **Denis Mathen**, gouverneur de la Province de Namur, abordera deux thèmes : les évolutions de l'institution provinciale, son devenir et les perspectives ; les enjeux de la mobilisation des forces vives pour le territoire provincial namurois et la manière dont le gouverneur peut jouer un rôle rassembleur en ce domaine. A ce propos, le rôle central de l'Université sera abordé.

Deux autres conférences sont toujours en attente : **Olivier de Wasseige**, administrateur-délégué de l'Union wallonne des entreprises, nous parlera de la relance économique et **Adélaïde Charlier**, militante wallonne pour le climat et coordinatrice francophone du mouvement *Youth for climate*, abordera les questions liées à son combat.

## En bref

L'Université de Namur organise, le mercredi 2 décembre 2020 à 19h, une séance d'information virtuelle sur les **programmes de mobilités** avec témoignages d'étudiants ayant déjà suivi un programme de mobilité.

Pour autant que les mesures sanitaires le permettent, l'Arsenal, le restaurant universitaire de l'UNamur, invite les Namurois à venir découvrir les créations de près de 75 artisans wallons le vendredi 11 décembre entre 17h et 22h, le samedi 12 décembre entre 11h et 20h et le dimanche 13 décembre entre 11h et 18h, à l'occasion de son **troisième marché de Noël**.

Longtemps exclues des préoccupations entourant la protection juridique des droits fondamentaux, les violences de genre sont, en quelques dizaines d'années, devenues une préoccupation centrale des organes de protection des droits humains. Organisé par le Centre « Vulnérabilités & Société » de l'Université de Namur, le colloque « **Les violences de genre au prisme du droit** » (15 décembre de 9h30 à 18h) montre que la lutte contre les violences de genre constitue, avant tout, une forme de lutte contre les violences faites aux femmes. Il présente, en outre, la particularité de se concentrer d'autres formes de violences de genre, comme celles faites, par exemple, aux transgenres, aux transsexuels ou aux homosexuels.